

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntos.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## Los trabajadores del campo.

Publicamos hoy la circular que la Unión General de Trabajadores dirige a los obreros agrícolas. Es un documento de verdadera importancia y que merece fijar la atención de todos los socialistas y de cuantos sinceramente, con buen deseo, se preocupan de cuestiones sociales. Especialmente en España, donde los pueblos rurales están subyugados al más irracional de los caciquismos, donde tienen sus fuerzas de reserva todos los industriales miserables de la política, donde el pueblo es menos pueblo, donde menos desarraigados están los lazos entre los tiempos medioevales y los tiempos modernos de triunfo de la democracia. Hay que poner los ojos, con amor y con firme voluntad, en los trabajadores del campo. Hay que incorporar a la vida nacional, a la vida social civilizada, mejor dicho, a todos esos miles y miles de proletarios a los que intereses bastardos y ambiciones deshonestas tienen alejados constantemente de ella.

El movimiento operado en estos últimos tiempos entre los trabajadores agrícolas es muy digno de ser tenido en cuenta. Hay un número considerable de organizaciones que pertenecen a la Unión General de Trabajadores. Estas organizaciones en su principio, o fueron Sindicatos formados por los católicos, o Sociedades de socorros mutuos, o simplemente Círculos de recreo, para distraer el hastío de la monótona vida pueblerina. Pero, he aquí que lo que es una consecuencia funesta de la miseria de nuestra vida rural, ha traído alguna consecuencia también liberadora. Nos referimos a la marea constante, crónica, de trabajadores de los campos que se trasladan de unos pueblos a otros, de unas a otras regiones, en busca de ocupación para sus brazos, en las minas, en las industrias, en las obras públicas, en el laboreo periódico de las tierras que necesitan en épocas determinadas de un exceso de brazos. En esta marea, los trabajadores de los campos han recogido ideas nuevas, ideas modernas, que después han llevado a su punto de origen. Los que han trabajado en las minas, han pertenecido a las organizaciones obreras que en éstas están formadas, y ese sedimento le han depositado, al regreso, amorosamente, en los cerebros de sus connocivos. Y de este modo, ayudado por la propaganda en mítines, en conferencias—¡esas conferencias y esos mítines que en los pueblos apartados son una novedad que rompe el aburrimiento de su vida isócora y monorrítmica, novedad que arrastra y subyuga a todos, hasta a los menos predispuestos a acoger nuestras sanas ideas!—, es como se ha ido haciendo la transformación que señalábamos más arriba.

Podemos, pues, decirlo con satisfacción. Una parte del trabajo está ya hecho. La semilla está arrojada en abundancia. Y precisamente por eso, el período es doblemente crítico. Aunque la obra a realizar es todavía—¡lo es siempre!—, en un alto grado, obra de apostolado, no es ya precisamente aquel apostolado de los primeros tiempos, obligado a desgarrar los velos de lo desconocido ante los ojos asombrados e incrédulos de los muchedumbres. Es apostolado de determinación más precisa de orientaciones, de fortalecimiento de convicciones, de solidificación de organizaciones, de fijación de táctica y principios, y, sobre todo, de acción actual, de acción eficaz, inteligente, capaz de producir positivos y beneficiosos resultados.

Es preciso, es imprescindible, dar unidad, una poderosa y consciente unidad, que la convierta en una fuerza que infunda respeto a los explotadores de toda calaña, a las organizaciones agrícolas. Que irradian todas en el núcleo sólido y fuerte de la

Unión General de Trabajadores. Esto, juntamente con otra radiación que completa este movimiento—la radiación de la organización campesina en el núcleo central del Partido Socialista Obrero—, es la obra trascendental a que todos tenemos el gran deber de contribuir.

Incorporar el pueblo rural a la vida social, hablando en términos económicos, y a la vida nacional, hablando en términos políticos, significa también otra cosa muy necesaria: significa también construir la vida social y la vida nacional españolas, desquiciadas en tan dolorosa magnitud, por ese contrapeso que hace a toda labor liberadora, en muchos casos, la inconsciencia de los campos, la servidumbre de los campos, oprimidos por la más brutal de las burguesías, castrados por los más imbéciles de los fanáticos de conveniencia, y aprovechados por los más desalmados caudillos del bandidaje político nacional.

## Unión General de Trabajadores.

Estimados compañeros: Las consecuencias que producen en la vida de vuestros hogares los escasos jornales que percibís y las duras jornadas que realizáis, agregado a la observación de cómo se enriquecen los dueños de la tierra con el producto de vuestro trabajo, os hicieron pensar en la necesidad de mejorar vuestra situación. Fue esta necesidad sentida por todos; pero no todos comprendieron el modo de atenderla, y aun, hoy mismo, no lo comprenderán todos vuestros compañeros explotados materialmente y escarceados moralmente.

Quiénes primero vieron que el único modo de mejorar las condiciones materiales de trabajo y el único para conquistar la propia personalidad de trabajadores, acreedores a todos los respetos y consideraciones, fueron los que entre vosotros propagaron la conveniencia de crear una organización, una Sociedad de todos los que sufren las consecuencias de aquellas pésimas condiciones. Y éstos, propagando la organización, convencieron a determinado número de compañeros y crearon entre todos vuestra Sociedad.

Porque habéis comprendido la necesidad de hacerlo, estáis organizados todos los trabajadores agrícolas que sintiendo una misma aspiración de mejora, os creéis en el deber de poner vuestro esfuerzo inteligente para satisfacerla. Ese estado de convencimiento vuestro es más que suficiente para que nos dirijamos a vosotros, trabajadores agrícolas organizados, diciéndoos que realizáis obra incompleta, que no atendéis íntegramente a vuestro ideal de emancipación proletaria, si no extendéis el campo de vuestra acción y lo dejáis limitado a alcanzar la mejora del grupo de trabajadores que componéis vuestra Sociedad. Y aún más: que ni a vuestra propia mejora atendéis debidamente si no sumáis vuestros esfuerzos y vuestra acción a la de los demás trabajadores.

Tened en cuenta que es aspiración común a todos los trabajadores, sea cualquiera la profesión a que pertenezcan, mejorar gradualmente las condiciones de trabajo para ponerse en situación de fortaleza y capacidad suficientes a realizar la gran obra de redención humana que nos está encomendada; que esta gran obra de mejoramiento y emancipación ha de ser realizada por el esfuerzo de todos; que para la realización de este esfuerzo es indispensable una gran fuerza de trabajadores, organizada nacional e internacionalmente.

Si cada uno de los que constituís vuestra Sociedad la organizasteis comprendiendo que el esfuerzo de todos era condición precisa para mejorar vuestra situación, seguramente comprenderéis lo que os dejamos dicho, y por razones aún más poderosas que las que os indujeron a organizaros en Sociedad, ingresaréis en nuestra Unión General de Trabajadores, que es lo que por la presente os aconsejamos y os pedimos.

Si, atendiendo nuestra petición, ingresáis en nuestra organización nacional, aumentareis vuestras propias fuerzas al acrecentar las nuestras y la de la Federación Internacional a que pertenecemos, y con esto colocáis a nuestra clase obrera en condiciones más ventajosas para alcanzar la aspiración a todos común.

Tenemos la seguridad de que ingresaréis en nuestra Unión General de Trabajadores si comprendéis la utilidad que para todos existe en que lo hagáis. La Unión General de Trabajadores ha

dedicado atención especial a vuestro oficio, y como resultado de ello, se consiguen en nuestros Estatutos disposiciones que solo afectan a vuestra profesión. Al pie de este escrito, consignamos dichas disposiciones. De su lectura deduciréis la conveniencia de vuestro ingreso.

Quedamos esperando vuestra resolución, que, repetimos, creemos será favorable a nuestros deseos.

Esta segunda parte de la circular va dedicada a todas las Sociedades agrícolas, pertenezcan o no, a nuestra Unión General.

Su objeto es recoger de todos una misma instancia, dirigida al presidente del Consejo de ministros, pidiendo se hagan extensivos a todos los trabajadores agrícolas los beneficios que concede la ley de Accidentes del trabajo a los obreros de distintas profesiones.

Deseamos que las instancias nos sean remitidas, lo más tarde, el día 25 del mes de mayo, para reunir todas ellas y entregarlas al Gobierno el día 1.º de junio.

Servirá esta entrega para recordar la petición que sobre este punto formularemos todos los trabajadores organizados con motivo de la manifestación que nuestra clase realizará el día 1.º de mayo.

Por lo que tiene de conveniencia para nosotros, confiamos en que atenderéis nuestros deseos. Para mayor facilidad, os remitimos, formando parte de esta circular, la solicitud impresa. De este modo, es suficiente que autorizéis la solicitud con vuestra firma y el sello de la organización.

No descuidéis el cumplimiento de esto que os pedimos.

Quedamos vuestros y de la causa obrera. — Por el Comité Nacional: VICENTE BARRIO, secretario. — FRANCISCO LARGO CABALLERO, vicepresidente.

## Labor centralista.

IX

### Frutos de la Restauración.

De un régimen político durante cuarenta años, cuando no funesto, arbitrario o corrompido, y de un país desengañado o zafío, sólo podía resultar, no un Gobierno neutro, salvador, según Dato ha llegado a figurarse, sino una pasiva neutralidad, indispensable con ser bochornosa, y el absoluto predominio del interés particular.

En más claros términos: indefensión, por indiferencia patria y codicia ambiente; los coeficientes gemelos de toda decadencia.

Es decir, el *yo* fisiológico, el *yo* animal como única patria, con toda suerte de incivismos en la hielicia en el ciudadano, el latrocinio en el explotador, las intrigas en el militar y el burócrata, la farsa y los medros en el político.

Y aun hoy, por el *yo* éxito o por el oro inglés, las campañas de odiosa reacción en los germanófilos y de punible antiespañolismo en los anglófilos.

En todo eso cuajaron el pronunciamiento de Sagunto, el pacto de El Pardo; la regencia, el desastre, las estipulaciones por la más antipolítica razón de Estado, el Gurugú y Montjuich, las entrevistas de París y Cartagena, el mismo ósculo de lealtad en el Huerto del Alfarero, y esos alardes sectarios de britanismo, francesismo y germanismo.

He ahí la obra que los morarquistas ensalzan; lo que les parece—lo dicen, al menos—óptimo fruto de la Restauración. Pero, dífrase aparte, obra descabellada y funesta que, en nuestro fuero interno reconocemos todos, tuvo que traerlos al actual estado de latentes peligros. Inevitable consecuencia del desgobierno por norma; y por ambiente, las codicias de las castas privilegiadas y el sinfin de tribus mercaderes.

Ambiente, viciada atmósfera social que todo lo contagió. Y que todos lo reconocemos, aunque sea en voz baja, sin excluirse siquiera los más culpables. Ahí están, enterrados en las colecciones de los periódicos políticos, los frecuentes arbitrios del régimen y sus alodiosos, verbalizando recetas, formulando para el enfermo nuevas prescripciones médicas y otros cambios de postura.

De ayer mismo es la paladina manifestación del conde de Romanones, el árbitro hoy de la nacional compadrería: «No es necesaria la formación de un Gobierno nacional», manifestó poco hace el estadista por Cogolludo al corresponsal de un diario de Londres. «Lo que sí es necesario—agregó—, y aún más hoy que mañana, es la colaboración de las fuerzas polí-

ticas para procurar la gran obra de reconstitución nacional.»

Y es cosa de preguntar: ¿qué se ha hecho, pues, en cuarenta años de Restauración que obligue ahora al gran farsante a declarar urgentísimo reconstituírnos? ¿Y qué prueba más concluyente que ésta, de que no estamos constituidos, o lo estamos mal, de que la desorganización, la descomposición llegó a las vísceras?

Y siendo así y debiéndose a la llamada Restauración y a sus abogados y demás mercenarios contingentes esa descomposición del cuerpo nacional, ¿qué reconstitución se puede intentar, por audacia que se tenga, sin derribar antes todo el estéril andamiaje de ese dilatado período, y sin proscriptir antes a los culpables de esa descomposición, a los impunemente responsables de tantos desastres y vergüenzas?

Decir que la enseñanza en Madrid no es, ni con mucho, lo que debiera ser; añadir que el Ayuntamiento no cumple las obligaciones que respecto a la enseñanza tiene; afirmar que es una vergüenza se hallen establecidas en locales inadecuados para tan alta misión; hablar del desprecio absoluto que a nuestros municipios merecen los profesores de primera enseñanza, no será ciertamente nada nuevo; pero necesario es proclamarlo, para que la opinión, en vez de conformarse con estas verdades, se indigne contra ellas y ponga los medios para evitarlas.

Y si conveniente en toda ocasión es esto, más lo es enterar al pueblo madrileño de lo que en el Ayuntamiento ha denunciado nuestro correligionario Julián Besteiro, que excede, por lo escandaloso, a cuanto pudiera imaginarse.

Ello prueba que la Casa de la Villa sigue siendo la casa de los chanchulleros; que si frecuentemente la vigilancia exquisita de nuestros concejales los evitan, otras, desgraciadamente, se perpetúan. Prueba también cuán urgente y necesario es purificar aquel ambiente, enviando allí hombres que, cual los socialistas, tengan una cualidad distintiva superior a todas: una honradez aerisolada.

En la sesión celebrada por el Concejo el sábado 3 del actual, nuestro querido amigo Besteiro hizo pública la noticia a él llegada de que a fines del año anterior se había comprometido a los maestros a firmar un documento de conformidad para percibir sólo el 50 por 100 de las cantidades que el Ayuntamiento les adeudaba en concepto de indemnización por casa.

Can arreglo a la ley de Instrucción pública, el Ayuntamiento debe pagar 75 pesetas a cada maestro, en tal concepto. Se les adeudaba esta indemnización desde el año de 1911. En total, el débito del Ayuntamiento, por este concepto, ascendía a la respetable cantidad de 300.000 pesetas en números redondos.

Pues bien, para incluir esta cantidad en el presupuesto del año actual, se exigió a los maestros la renuncia del 50 por 100.

Conviene advertir que a algunos maestros les adeudaba el Ayuntamiento 2.000 pesetas, suponiendo para ellos la firma de este documento una pérdida de 1.000 pesetas.

Este es el hecho escueto. Para hacer más comprensible el proceder municipal para con los maestros añadiremos algunos datos más:

Hay maestros interinos, los cuales sólo perciben 40 pesetas mensuales, cuando dan clase; si no se les satisface la indemnización por casa, a eso se les reduce su sueldo.

Económicamente convenía al Ayuntamiento no retrasarse en el pago de esta indemnización; lograría con ello, sin emplear otros medios, tener un personal joven, idóneo, evitándose crear maestros propios.

Pero el Ayuntamiento sólo procura satisfacer propias y ajenas codicias, y nada de esto se ha procurado nunca. Es de advertir que en este asunto hay tres sentencias del Supremo que obligaban al Ayuntamiento a pagar estos atrasos; pero nada consiguieron los maestros hasta que

... ¡Ah, vamos! Es que se tiene esa audacia porque se puede tener. Porque se cuenta con los pandillajes políticos, todos unidos cuando se trata de defender el arca santa de la alianza, guardadora del maná central, dispensadora de favores, dávidas y mangoneos.

Que esas son las compenetraciones y transacciones de que han hablado y seguirán hablando los falsos regionalistas catalanes.

Compenetraciones honradamente incompatibles, y transacciones más que sospechosas; transacciones que son conformidad con esa descomposición del Estado y su anulación, su desmayo como potencia; únicos frutos de la Restauración, por tantas razones abominable.

Eduardo SAAVEDRA

## Los maestros de Madrid.

# Las denuncias del camarada Besteiro.

les arrancaron la mitad de los débitos para que se quedaran entre unos cuantos aprovechados... de lo ajeno.

Como dato interesante, allá va éste: Adeuda también el Ayuntamiento a unas cuantas maestras gratificaciones por haber dado clases nocturnas en escuelas de adultos. Se pretendió también que cedieran el 25 por 100 como condición para cobrarlas. No hubo completa conformidad entre las profesoras, y no se ha incluido en presupuesto la cantidad necesaria para satisfacer estos débitos.

El camarada Besteiro volvió ayer a ocuparse de este asunto. Se lamentó primeramente de que en la Junta municipal de primera enseñanza celebrada la semana pasada no se tomara ningún acuerdo. Después, como en una nota oficiosa de la Alcaldía parecía indicarse que nuestro correligionario recogía chismes de vecindad, solicitó se instruya expediente, en la seguridad de que los maestros, víctimas del negocio infame, aportarían las pruebas de lo denunciado por él.

Además pidió que no pague a los maestros el habilitado, sino la Tesorería, para que pudieran presenciar la operación cuantos concejales lo desearan.

Y, por último, denunció esta escandalosa argucia, con la que pretendían invalidar los efectos de su denuncia: «El pasado sábado, esto es, el mismo día en que yo hablé de los maestros, fueron éstos a cobrar, por la tarde, a la habilitación sus haberes, y allí se les dio, para que lo firmaran, un documento, en el que afirmaban no era cierto lo por mí dicho en la sesión; pero en el que, además, se nos daban las gracias al señor Arranz y a mí por el interés que por los maestros demostrábamos. Si no era cierto, ¿para qué darnos gracias?»

Esto lo supe yo el mismo sábado, y me indigné, principalmente, porque es tan grande el estado de postración y de humillación de los maestros, que se doblegan a todo para poder comer, y hay que tener en cuenta que estos maestros, que no tienen ninguna independencia ni ningún amor, son los que tienen que educar a la futura juventud y a la generación venidera.»

Los Sres. Alvarez Arranz y Trompeta, y el propio alcalde, tuvieron para nuestro compañero frases de caluroso elogio por su gestión, reconociendo así los desvelos de la minoría socialista por servir los intereses del pueblo de Madrid. Esto honra al Partido Socialista.

Antes se pagaba a los maestros en Tesorería. La inútil Junta municipal de primera enseñanza dispuso que se hiciera por habilitado. Esto ha dado lugar al escandaloso negocio denunciado por Besteiro.

Antes no existía un Negociado de Instrucción, cuya labor no puede ser más pernicioso para la enseñanza en Madrid. Este Negociado se creó artificiosamente. Su obra ha sido desastrosa, impidiendo el desarrollo de la enseñanza. No tiene en su haber más que el nombramiento de unos maestros de enseñanza voluntaria, que para nada eran necesarios, pues los da el Estado, y entre los cuales ha colocado a parientes y amigos de los concejales. Puede añadirse a este haber el ascenso inmotivado del personal.

Para esto ha servido únicamente el Negociado de Instrucción.

A pesar de la oposición que ha de encontrarse, es absolutamente necesario que estas gestiones, realizadas gracias a nuestro compañero, tengan el resultado inmediato de limpiar el Ayuntamiento de los elementos que, so pretexto de hacer una enseñanza municipal, son la causa del estado deplorable de ésta.

Por ellos, el Ayuntamiento no construye las escuelas necesarias, ni las sostiene en locales adecuados, principales obligaciones que le impone la ley de Instrucción pública de 1901.

Para conseguir este beneficioso resultado, es preciso que la opinión madrileña, su intérprete la Prensa, Sociedades y Círculos, coadyuven a la campaña. También es necesario levantar el postrado espíritu de la clase de maestros; borrar de ellos la idea de que están indefensos; protestar contra las injusticias de que son víctimas.

Hoy es explicable exista en ellos la depresión de que han dado muestras, al ver cómo son tratados por los Municipios y muy especialmente por el madrileño, desde que en él existe un Negociado de Instrucción, pero constituye una vergüenza social. Espíritus deprimidos no pueden educar una generación fuerte y sana. Dar vigores es de hombres enérgicos, no de personas débiles.

Los maestros han de abandonar su postura actual; así lo reclama imperiosamente la conveniencia; pero en esta labor deben tener a su lado al pueblo de Madrid, que está obligado a ayudar a los consejeros socialistas en su moral y educadora campaña.

Únicamente así podrá terminarse con los escandalosos negocios y nefandas inmoralidades que constituyen el régimen del Ayuntamiento madrileño.

El fiscal hace de las suyas.

No pasan días ni años por el fiscal. A la Prensa socialista la tiene una afición que quita la cabeza.

El último número de Renovación ha sido denunciado por el artículo del compañero Camilo Carrizosa. Quien haya leído ese artículo formará una deplorable idea del señor fiscal y, sobre todo, del régimen en que no puede negarse la existencia de Dios.

Porque, en el fondo, el artículo denunciado no hace más que eso: negar que Dios exista; cosa que, aunque el fiscal y sus inspiradores quieran evitar, se dirá y publicará mil y mil veces.

Ahora bien; el amigo Carrizosa quiere poner a prueba a Dios, y le pide un castigo que demuestre su existencia. Pues ya lo tiene: el fiscal le manda procesar. ¿Se ha convencido Carrizosa? Tememos que no. Los hay impíos de veras.

En resumen: una denuncia más, que es una vergüenza más.

Y nosotros, sin acabar de creer en eso de la existencia de Dios.

Cómo se fracasa.

«La injusticia, para dejar de serlo, se disfraza hábilmente con el manto de la justicia.»

SÓCRATES.

Alemania, después de haber cometido la más loca injusticia, recurre a todos los argumentos humanos y divinos para probarnos su inocencia; pero ni sus argumentos, sin base ni lógica, ni su «inocencia», podrán tergiversar los hechos, desvirtuar la verdad, ni arrancar de la Historia las últimas páginas que inexorablemente la acusan y condenan.

Para conseguir lo que se propone Alemania, hubiera necesitado la sutileza política del «Canciller de hierro», que para llevar a cabo la unidad y el engrandecimiento de su pueblo, le importó poco cubrir de luto a Europa.

Con la caída de Bismarck empieza la decadencia de la política alemana. Bien puede asegurarse que a su falta de tacto político se debe la actual guerra.

Al apartarse Bismarck de la política, después de haber conseguido la unidad de Alemania, ésta, en el alumbramiento de su ciencia y de su industria, se olvidó del resto del mundo para contemplarse a sí misma. La labor de apartamiento europeo la realizan sus gobernantes y sus escritores.

Después de esta admiración propia, observa su grandeza, ve que su fuerza es superior a cuanto la rodea y, por su inaudito espejismo, se apresura a la conquista. ¿De qué? Ni ella misma lo sabe.

Sus viajeros son espías que se diseminan por todas partes, y sus productos inundan todos los mercados del mundo. Su actividad asombra: el Rin es una enorme arteria que, saliendo de Suiza, penetra en Holanda, levantando a su paso fábricas, manufacturas y pueblos, que son la admiración de todos; Ruhr es un infierno en donde un millón de trabajadores se mueven como un informe molusco; el Elba tiembla ante el músculo humano que en Hamburgo perfora sus entrañas, y Kiel es un prodigio de ingeniería.

Pero mientras toda esta grandeza se desarrolla, sus representantes y su Gobierno, olvidando que hay que vivir con Europa, y más atentos a sus miras personales y comerciales que a los Tratados que unen y respetan a los pueblos, los rechazan como indignos de ellos. La soberbia de los grandes señores debe imponer los Tratados; no debe acatarlos ni discutirlos!

Sólo así se comprende que ante un tribunal acusador dijera el coronel Reuter: «Marte rige la hora en Alemania.» ¡La fuerza pisoteando el derecho!

Esta conducta tenemos ocasión de comprobarla cuando en contestación a la Conferencia propuesta por el zar de Rusia en 1899, con objeto de aminorar los gastos militares, Alemania presenta en 1900 un programa naval, por el que su flota es considerablemente aumentada.

Ante el anuncio de la segunda Conferencia propuesta con el mismo objeto por el zar en 1906, no sólo continúa su alarmante preparación militar, sino que enfáticamente declara Guillermo II: «Si se presenta la cuestión de los armamentos en la Conferencia, me negaré a tener representación en ella.»

En ninguna de estas dos Conferencias se ve el deseo pacifista de Alemania. Tan sólo se descubre su política agresiva y el interés por una guerra que ella pretende hacer inevitable.

¿No son una amenaza aquellas palabras del kaiser: «Ha llegado la hora de empujar el tridente», en oposición a las del ministro de Hacienda inglés, que dijo: «Todo dinero gastado en armamentos es dinero arrojado al océano? ¿Pueden con este proceder Alemania otra cosa que emular lo que veía como un delito en Inglaterra, y que por razones verdaderamente absurdas quería que nosotros reconocieramos en ella una virtud?»

En la Conferencia de 1906, Inglaterra había cedido y se había comprometido a hacer algunas reducciones en sus programas navales; ¿por qué no la imitó Alemania?

¿Por qué en 1908 contestó el Gobierno alemán a sir C. Hardinge, delegado de Inglaterra: «No podemos tolerar ninguna discusión sobre armamentos navales con un Gobierno extranjero?»

¿Qué hace este Imperio en 1908 cuando Austria se anexiona la Bosnia-Herzegovina? Sanciona la violación del tratado de Berlín y, lo mismo que en 1911 había de retar a Francia en Agadir, desafia a Rusia al amparar el robo que de esas dos provincias se hacía a su aliada Serbia.

En 1909 ¿qué es lo que el canciller alemán Bethmann-Hollweg pedía a Inglaterra? Que renunciase a los tratados que hubiera contraído, que desentrase sus sagrados deberes, que se declarase cómplice del crimen que ya se preparaba.

Aquí tenéis una de las peticiones de Alemania.

Inglaterra rechazó por indigna esta proposición. Si lo hizo, como algunos han opinado, por egoísmo, su egoísmo encerraba una fórmula santa, de libertad; su egoísmo en la hora actual la dignifica.

Alemania veía en Inglaterra el más formidable enemigo. Por eso pretendía aislarla; por eso el odio que ahora siente hacia ella es feroz e inflexible.

¡Ah, cuán grato hubiese sido para Alemania que Inglaterra, desoyendo el angustioso llamamiento de su pequeña y heroica aliada, se hubiera cruzado de brazos!

En todo momento manifestándose la torpeza diplomática alemana!

Cuando en 1910 Mr. Asquith gestionaba con el canciller alemán un descanso en los armamentos, pudo decir Guillermo II, atropellando aquellas gestiones: «Ningún convenio me obligará a no ensanchar mi programa naval.» Y poco tiempo después, en marzo de 1911, en el Reichstag, pronunciaba el canciller alemán estas palabras: «El desarme no podrá llevarse a cabo mientras los hombres sean hombres y los Estados sean Estados.»

Ni un solo instante se ocultó la política conciliadora de Inglaterra y la agresiva de Alemania. Prosigamos.

En 1912 y 1913, cuando Inglaterra vuelve a insistir sobre el mismo tema de la reducción de los armamentos, Alemania contestó aumentando sus gastos militares en más de 300 millones de francos. A las fórmulas de paz se responde con nuevas dotaciones. ¡Magnífica forma de hacer la paz, preparándose para la guerra!

¿A qué obedecían los deseos de Alemania por crear una escuadra igual o superior a la inglesa? ¿Qué puertos tenía que defender? ¿Qué costas que guardar? ¿Qué enemigo que temer? ¿Inglaterra? ¿Acaso Inglaterra había sido un obstáculo para el engrandecimiento de Alemania? No. Pero, sin embargo, para vencer a Inglaterra se preparaba. Esta misma idea fue sustentada en el Reichstag.

No había más que un punto lógico y vulnerable: que Alemania, que venía por tierra, necesitaba, para realizar el sueño de sus grandes egosmos, para coronar las teorías de Bernhardi, Treitschke y Nietzsche y proclamarse la dictadora de Europa, vencer también en el mar.

Al originarse el actual conflicto europeo pudo, con su mediación, suavizar el ultimátum de Austria. Sin embargo, en su libro blanco, dice: «Permitimos a Austria completa libertad en sus actos hacia Serbia». Es decir, incluso a dar lugar a la conflagración europea si así lo estimaba. Si no hubiera sido así hubiese intervenido como pacificadora y como aliada.

Hay algo que la acusa más todavía. Al proponer Edward Grey una conferencia con objeto de intervenir Inglaterra y Alemania cerca de estas dos naciones, contesta Alemania: «No podíamos participar en tal conferencia.» ¿Por qué? ¿Por qué puesta en combinación con Austria, no cabe duda ya, habían acordado mandar a Serbia el ultimátum que suponía una declaración de guerra.

Y, por último, cuando entre Austria y Serbia parecía vislumbrarse un resplandor de arreglo, cuando la salvación de Europa estaba en sus manos, e Inglaterra, esforzándose hasta el último momento por conservar la paz europea, decía: «Sólo continuando Inglaterra y Alemania sus relaciones amistosas podrán mantener la paz de Europa», Alemania, en este momento supremo, extremaba sus relaciones con Rusia, desofa las palabras

de Inglaterra y concluía mandando el ultimátum a Rusia y a Francia.

Este es el proceso y el proceder de Alemania: engendrar la guerra y el odio. Y ¿qué derecho puede tener a lamentarse el pueblo que no pensó un momento en la paz y en la tranquilidad de Europa?

¿Cómo no ha de encontrarse aislado el Imperio que nunca procuró atraerse con su política el cariño de los pueblos que le rodeaban, sino que, por el contrario, fue el enemigo de las corrientes democráticas de esos pueblos!

¿Qué de extraño tiene que esté solo quien se creyó mandado a la tierra por la divinidad para regenerar a los hombres, olvidándose de que a esos mismos que despreciaba les debía su ciencia?

Cuando Guillermo II decía: «El África concluye en los Vósgos», ya habían sido batidos los franceses por Bismarck con los calificativos de «cafres» y «abominables», y, cuando los alemanes se vieron impotentes para poder destruir la marina de guerra inglesa, ya que la metacante habían conseguido vencerla sin que ésta se sirviera de su fuerza para imponerse, no encontraron palabras más dulces para los ingleses que las de «viles mercaderes». No recordemos las manifestaciones de júbilo contra Rusia a raíz de su desastre en la Manchuria.

¿Quién así piensa de los que le rodean es porque no persigue más fin que su egoísmo.

Es definitiva la sentencia de Bismarck: «No sabemos hacerlos amar». No, no es posible que quien a sí mismo se ama pueda amar a los demás.

El «vicio» de sí mismo para ser todo abnegación y sacrificio: he aquí la doctrina que no ha sabido comprender Alemania. Ha dicho von Hietzsche: «Hay que ser fuerte, hay que ser inexorable». Y se ha creado hasta su dios, un dios cruel y sanguinario, que no perdona al niño, a la mujer, al anciano; que bombardea ciudades indefensas, que destruye las joyas artísticas, que viola y asesina a las doncellas, etc.

Tan espantoso es el crimen que pesa sobre este Imperio, que no se puede hablar de paz, paz santa y augusta que todos anhelamos, sin pensar antes en vez desaparecido el monstruo que torturaba a Europa.

Félix REAL TORRALBA

LOS CONCEJALES SOCIALISTAS

Contra la pena de muerte.

PONTEVEDRA.—En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento de esta capital, y a propuesta del concejal socialista compañero García Filgueira, se acordó por unanimidad el solicitar del Gobierno la abolición de la inhumana pena de muerte; acordándose al mismo tiempo facultar a la Comisión de Gobernación del Municipio se dirija a los demás Ayuntamientos de esta provincia para que se cumplan la mencionada idea, hermosamente demostrada con motivo de la condena de las dos mujeres de Rivadunia.—Tubo.

Por «El Socialista».

Suma anterior 49.712,55

Madrid.—D. Tavera, 0,25; S. Rodríguez, 0,50; O. Torres, 0,50; J. Martínez, 1; J. Montegui, 1; M. Gómez Latorre, 1. 4,25

Elche.—J. Carratalá, 0,25; J. Rizo, 0,25; T. Martínez, 0,10; X. X., 0,25; P. Valero, 0,10; M. Serrano, 0,15; G. Maciá, 0,15; J. Quirant, 0,15; A. Quiles, 0,10; J. González, 0,10; F. Torres, 0,10; V. Jaén, 0,10; M. Serrano, 0,15; F. García, 0,15; P. Berenguer, 0,10; M. Torres, 0,10; V. Jaén, 0,15; J. Barceló, 0,10; J. Fenoll, 0,10; M. Rodríguez, 0,10; A. Berenguer, 0,10; P. Morgia, 0,10; A. Quirant, 0,15; F. Navarro, 0,25. 3,35

Suma total hasta hoy 49.720,15

LA GUERRA

En Occidente.

El rumor de la invasión del territorio holandés por fuerzas alemanas fundase sólo en movimientos sospechosos de éstas en la frontera y en la complicada situación que origina la ocupación alemana de Bélgica.

Sin embargo, confirmase que en los centros oficiales de Holanda se consideran muy críticas las circunstancias.

En Bélgica, según los partes oficiales franceses, los alemanos atacaron cerca de Driegrachten, logrando ocupar un elemento de trincheras belgas en la orilla izquierda del Iser; pero los belgas, entretanto, realizaban otro ataque; no lejos de allí, tendieron sobre el río un puente e instalaron una defensa en la orilla derecha.

Las fuerzas inglesas han rechazado un ataque alemán entre Remel y Walverghem.

En la Champagne se han desarrollado algunas acciones de infantería, especialmente al Norte de Beausjour, sin que la situación haya variado.

Entre el Mosá y el Mosela, los franceses han logrado nuevos progresos. La posición de Eparges que domina la Woèvre, y que los alemanos defendían con gran obstinación, ha quedado, al fin, en poder de los franceses, logrando así éstos el objetivo de las operaciones de los últimos días.

En los bosques de Ailly y de Montmarte los alemanes han realizado hasta quince ataques, siendo rechazados en todos ellos, después de haber sufrido numerosas bajas.

En la Alsacia los franceses siguen progresando al sudeste de Hartmannswiller.

Rusos, alemanes y austriacos.

Las operaciones en la Lituania y en la Polonia han quedado relegadas a la lucha en los Cárpatos.

Informes de Petrogrado y de Bucarest coinciden en afirmar que Hindenburg ha retirado fuerzas de la Prusia Oriental para enviarlas a Hungría y salvar a esta región de la amenaza rusa.

Las notas oficiales de Petrogrado comunican que el ejército ruso de los Cárpatos ha realizado un importante avance en las vertientes meridionales de la cordillera, después de haber franqueado la zona difícil y que se encuentra ya a una etapa de las llanuras húngaras.

Frente al paso del Dniépr los moscovitas avanzan por una y otra orilla del Ojávava y el día 6 desfilaron a los austriacos del sector Stokó Puczacz.

En dirección a Mezo-Laborez los austroalemanes, que habían recibido refuerzos, intentaron tomar la ofensiva, pero fueron rechazados y perseguidos por los rusos, que ocuparon Czabalcer y Szuko.

En la región de Ujok los rusos se encuentran también en las vertientes meridionales y atacan las alturas de Mosata.

En la Bukovina, continúa la lucha al noroeste de Czernówitz, donde los rusos se apoderaron el día 4 de la aldea de Zamechón y desalojaron a los austriacos de Ojána.

En Oriente.

Confirrase el atentado contra el kedive de Egipto, cuando éste se dirigía del palacio de Abdín a Heliópolis.

El agresor es un comerciante musulmán.

De las operaciones en los Dardanelos no hay noticias.

En Atenas se ha celebrado una reunión de los diputados liberales y en ella Venizelos ha expresado su decisión irrevocable de abandonar la política activa.

Ha sido firmada por Rumanía y Grecia la Convención, reglamentando las comunicaciones por Salónica-Bucarest.

La actitud de Italia.

De Ginebra transmiten noticias recibidas de Italia, según las cuales en esta nación se trabaja febrilmente en los preparativos militares, y existe el convencimiento de que no tardará mucho la intervención armada.

Y de Roma comunican que constantemente salen de Italia trenes conduciendo a sus respectivos países a los súbditos austriacos y alemanes.

El cónsul alemán en Nápoles, que ha sido interrogado por el Giornale d'Italia, ha declarado que la orden de abandonar el país no ha sido dada por el Gobierno alemán, sino que varios cónsules de las principales ciudades, por su propia iniciativa, han llamado la atención de sus compatriotas sobre los inconvenientes de su residencia en Italia, en el caso de guerra entre Austria, Alemania e Italia.

Un personaje político ha declarado que aunque continúan las negociaciones entre Austria e Italia, es casi imposible que se llegue a un acuerdo, pues Austria se niega en absoluto a ceder Trieste, pero Italia antes de adoptar una decisión violenta quiere conocer exactamente el máximo de concesiones austriacas, y demostrar a la vez al mundo que intenta un acuerdo pacífico con Austria.

Por otra parte, el ministro de Estado italiano continúa las conferencias con el embajador de Inglaterra, que está autorizado para tratar en nombre de Inglaterra, Rusia y Francia.

En Génova ocurrieron ayer graves tumultos.

Fueron quemadas banderas austriacas y se dieron improperios contra Austria y Alemania.

La tropa salió a las calles, y para amedrentar a la multitud se preparó a dar cargas a la bayoneta, pero no se llegó a ello ante la actitud resuelta del pueblo.

Obreros, leed EL SOCIALISTA

Giro postal con el Uruguay.

Terminadas las gestiones para extender el servicio de Giro Internacional a los cambios de España con la República Oriental del Uruguay, la Dirección general de Comunicaciones anuncia que desde el día 11 del actual comenzará este servicio a funcionar simultáneamente en las oficinas españolas y en las autorizadas por la Administración de Correos uruguayas.

Por tanto, a partir de la indicada fecha del 11 del actual se admitirán todos los giros postales para dichos destinos hasta una declaración de 1.000 francos, que es el límite máximo de imposición. No se admitirán para el Uruguay los giros telegráficos.

La moneda en que se consignarán las cantidades giradas al Uruguay es el peso oro, dividido en 100 centavos, y su equivalencia, con relación al franco o peseta oro, es la siguiente: Un peso oro: francos 5,36.

Un franco o peseta oro: pesos oro 0,1865. El Uruguay emitirá sus libranzas en pesetas, entendiéndose éstas como pesetas oro, equivalentes al franco, siendo su cambio actual a la par.

CUARTILLAS VOLANDERAS

El calorío patriótico.

Julían, el personaje de La Verbena de la Paloma, canta, como saben ustedes, aquello de

«También la gente del pueblo tiene su corazóncito...»

Pues bien; desde ayer podemos decirnosotros, aunque sin música:

También los guardias civiles tienen su corazóncito...

Hasta ahora venía diciéndose vulgarmente «muy vulgarmente»; cuando se hablaba de algún chiste verde, que era capaz de sonrojarse a un guardia civil, como si al guardia de ese cuerpo se tuviera por el prototipo del hombre insensible, que para conmoverse necesitaba una barbaridad de circunstancias extraordinarias.

Pues, no, señores; el guardia civil siente emociones líricas, como todos los demás ciudadanos. Lo hemos averiguado gracias a un artículo publicado ayer en La Correspondencia de España, que como da ocho páginas diarias, necesita mucho original, y, claro, no puede enterarse demasiado en seleccionar.

Ayer traía, como hemos dicho, un artículo en su sección «De la Guardia Civil», firmado por el Sr. Ladera, que debe ser del Cuerpo, aunque no simple guardia. Dedicaba a los reclutas que juran la bandera unos párrafos escritos con tanta emoción, que el hombre, siendo celoso guardador y defensor de las leyes penales, olvidaba las leyes de la Gramática.

Por ejemplo: dice en su primer párrafo, dirigido a los reclutas, y refiriéndose a las líneas que escribe:

«Os las manda uno de esos encanecidos veteranos, de cincuenta años, que puede ser vuestro padre, o uno de esos muchachitos, que casi pueden ser vuestros hijos, y que, fusil al hombro, como vuestros compañeros del año anterior, o formando parte de las bandas, habréis visto desfilando, mostrando, orgullosos, sus cabezas cubiertas por el característico bicorneo...»

Con lo cual nos quedamos sin saber a quien les manda las líneas es «uno de esos encanecidos veteranos», que puede ser su padre (de todos los reclutas), o uno de esos muchachitos, que casi pueden ser sus hijos

Exaltado el Sr. Ladera, añade, dos líneas más abajo: «Vosotros, los de cuota, hoy igual a los otros!» ¿No le parece al cronista de la guardia civil que hay un contradictorio en lo que dice? Si son de cuota, no son igual a los otros; si hay dos clases de reclutas, de cuota y sin cuota, es que no son iguales; y si lo fueran, no habría cuotas... ni interés por pagarlas. Ahora bien, para conocer la diferencia que existe entre unos y otros, es preciso ser padre de un soldado que no tenga cuota que le valga.

Después de decir que también él, hace años, experimentó «el calorío de las emociones intensas» al jurar la bandera, exclama:

«¡La bandera de la guardia civil es vieraís qué hermosísima, qué patriótica, qué santa es la misión de la guardia civil! Vosotros los soldados, cuando caéis en el campo de batalla como hombres, como caen los españoles...»

Solamente los españoles? Porque en los moros, por ejemplo, también caen en el campo de batalla, y no como criaturas. Y desde hace nueve meses están cayendo también como hombrucitos, unos cuantos millones de soldados de varias naciones. ¿Por qué insistir en la fantasía de que solamente los españoles caen en el campo de batalla «con orgullo, con honor, pasando a ser héroes?»

El cronista del bicorneo refiere después las penalidades del guardia civil:

«Donde hay peligro, allí estamos. Nosotros prestamos, cuando ingresamos en la guardia civil, un doble juramento; nos sacrificamos doblemente... No disponemos de noche, de hora, de día... No podemos vacilar ni dudar en el cumplimiento del deber.»

Pero, en fin, también tienen los civiles alguna ventajajilla.

«Si alguna vez, por azares de la vida, dudas qué camino seguir para dar pan a los tuyos, escaso, pero seguro, hazte guardia civil.»

Menos mal: «escaso, pero seguro». Hacía el final del artículo, el cronista se excita de una manera atroz, como puede verse:

«Te envío, recluta, dicen los guardias jóvenes cuando os han visto venir, tan airoso, tan apuestos, tan serenos, ensimismados, pensando en los momentos solemnes que se aproximan. ¡Qué fuerza vosotros, en quienes recae la atención de todo Madrid! ¡Viva España, muchachos! ¡Sas y a ellos! ¡A la bayoneta!... ¡Inmortal tierra de Prim!...»

«¡Dios mío! A la bayoneta, ¿contra quién? A cualquiera le da un susto este hombre.»

Y como remate nos sacude estos dos párrafos brillantes:

«Una moronada, de esas que no pueden ser otra cosa que españolas, al verlos desfilar tan garbosos, dijo chulona y ardiente: «¡Ole los hombres!»

«Primavera, Madrid, cielo azul, alegrías, mujeres, infantes, jinetes, luz, resplandir de cañones... ¡España!»

Nosotros, sin poderlo remediar, nos hemos quedado pensando: primavera, acaparadores, caciques, pucherazos electorales, Romanones, Dato, emigración, hambre, panaderos ladrones, revueltas callejeras, Guardia civil... ¡España!

MALIGNO

Del pensamiento socialista alemán.

Un folleto de Conrado Haenisch. Hace pocos días dábamos en estas columnas un manifiesto del grupo antiguerrero del Partido Socialista alemán. Hoy nos encontramos con otro documento de un efecto completamente contrario. El manifiesto anterior era simpático, aunque no todos estuviéramos conformes con la totalidad de lo que en él se afirmaba. El folleto de Conrado Haenisch, a que nos referimos hoy, no despierta simpatía ninguna.

Si es posible que en los otros países —son posibles tantas cosas absurdas— haya demócratas partidarios del imperialismo germánico, la lectura de la defensa de Haenisch no servirá, ciertamente, para fortalecer estos lamentables sentimientos.

Copiaremos algunos párrafos: «Hemos aceptado compromisos—dice, refiriéndose a la alianza con los partidos de imperialismo—, no para abjurar de la lucha de clases, sino por la salud de toda la patria alemana, por la salud de todo el pueblo alemán, por la salud, en suma, de la Humanidad.»

Y más adelante: «Aún más que consideraciones políticas, los intereses sociales del proletariado alemán exigen la victoria de Alemania; imaginad las consecuencias para el proletariado alemán de una destrucción de las provincias industriales del Oeste o de la Silesia a consecuencia de una invasión; de la pérdida de territorios que encierran materias primas indispensables; de la debilitación de su comercio y de su navegación. No para el partido obrero alemán es de un interés vital que la guerra de exterminio llevada adelante por el capitalismo inglés contra la industria y el comercio alemanes se hunda miserablemente.»

«Habría de otro modo una representación de la industria y del comercio alemanes, esto es, la misma burguesía alemana?»

«Los intereses del Socialismo internacional exigen la victoria de Alemania.»

«Por qué? Porque está en el interés de los obreros de todos los países que ésta (Alemania) gane, puesto que existe en él al mismo tiempo el capitalismo más desarrollado y la más sólida organización obrera.» Y el militarismo más sólido y más desarrollado de los tiempos modernos, se olvida añadir. «De donde se deduce con toda evidencia que, partiendo de las ideas marxistas, debemos combatir ahora por la victoria de Alemania con la misma devoción que hemos consagrado antes al mantenimiento de la paz.» Bismarck, miembro del Parteivorstand, se hubiera expresado en los mismos términos. Hubiera comprendido a Marx así.

Al reproche de traición a la Internacional, Haenisch contesta: «¿Qué es la Internacional? ¿Es alguna cosa abstracta? No, muy positiva, muy real. ¿Es que la Internacional niega a las naciones el derecho a la existencia y, por ello, el derecho de existencia de los Partidos Obreros Socialistas sobre una base nacional? No; niega a las naciones el derecho a la violencia, al bandejaje.»

A seguida, Haenisch apela a las más altas autoridades ni capitalistas por la clase obrera de esta capital, como prometieron a la Comisión de la manifestación del domingo pasado. Lo único que han hecho es bajar el pan al precio que tenía antes, pero robándole al kilo cien gramos, de donde resulta peor el remedio que la enfermedad.

Visto que no hay trabajo ni interés en que llegue a haberlo por parte de autoridades, Empresas y capitalistas, la Comisión que actúa contra la crisis de trabajo prepara un gran mitin, que tendrá efecto el domingo, 11 del corriente, en el teatro Cómico, saliendo después en manifestación a entregar las conclusiones al Gobierno civil. Hay mucho entusiasmo con esta obra comenzada contra la crisis de trabajo.

ción Socialista madrileña invitando a una reunión para el día 13 del corriente, a fin de tomar acuerdos con relación a la organización de la fiesta del 1.º de mayo.

Se advierte a las Secciones que con esta fecha quedan depositados en Obrero los paquetes del número 277 de La Unión Tipográfica.

La de Obreros en Madera.

El Comité a las Secciones federadas: Estimados compañeros: Os rogamos que lo más pronto posible nos mandéis el resultado de la votación sobre el asunto de la fusión, que os recomendamos en la última circular.

Volvemos a notificarnos que se acordó, por mayoría de federados, se pague 0,15 pesetas por cada federado que tenga la Sección, lo que os rogamos tengáis muy en cuenta el hacernos el pago. Vuestros y de la causa obrera.—Por el Comité: JOSÉ MAESO, secretario.

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo.

Los carbonos. En la Gaceta se ha publicado una real orden en que se dispone:

1.º Que en atención a las presentes circunstancias, y hasta nueva orden, se despachen con franquicia de derechos de arancel e impuesto de transportes los carbonos minerales que del extranjero se fabrican; y

2.º Que estas franquicias se otorguen a los cargamentos que salgan de puerto extranjero, con destino a España, desde el día inclusive de la publicación de esta real orden en la Gaceta de Madrid.

¡Ya era hora!

El gobernador de Albacete, participa que la Junta de Subsistencias de aquella provincia, autorizada al efecto por el ministro de Hacienda, ha delegado en los Ayuntamientos de Albacete, Almansa, Riopar, Albatana, Fuentelámo y Chinchilla la facultad de proceder a la incautación de trigo y harinas en los pueblos respectivos, en la forma reglamentaria.

Autorización.

La Junta local de Subsistencias de Miranda de Ebro ha sido autorizada por el ministro de Hacienda para la incautación del trigo que haya en aquel término municipal.

Medidas convenientes.

SAN SEBASTIAN.—A consecuencia de la última subida en el precio del pan, el Ayuntamiento ha establecido puestos de venta en los mercados y filatos de arbitrios, donde se venderá el pan llamado familiar cinco céntimos más barato que lo que cobra el gremio de tahoneros.

Los empleados de arbitrios serán los encargados de la venta, con lo cual el Municipio no tiene que abonar ningún sueldo extraordinario.

Este asunto durará ocho o quince días, hasta que la Corporación municipal estudie la forma de instalar una panadería reguladora, dando una solución concreta a este asunto.

También ha acordado poner en vigor una circular del Gobierno civil, por la que se establece para los sacos de carbón la medida fraccionaria de 50 y 60 kilos, fiscalizando y evitando el fraude de cuatro y cinco kilos en saco que vienen cometiendo actualmente los carboneros.—Pezada.

Preparando un mitin monstruo.

HUELVA.—Como nos suponíamos, hasta la hora presente nada han hecho autoridades ni capitalistas por la clase obrera de esta capital, como prometieron a la Comisión de la manifestación del domingo pasado.

Lo único que han hecho es bajar el pan al precio que tenía antes, pero robándole al kilo cien gramos, de donde resulta peor el remedio que la enfermedad.

Visto que no hay trabajo ni interés en que llegue a haberlo por parte de autoridades, Empresas y capitalistas, la Comisión que actúa contra la crisis de trabajo prepara un gran mitin, que tendrá efecto el domingo, 11 del corriente, en el teatro Cómico, saliendo después en manifestación a entregar las conclusiones al Gobierno civil. Hay mucho entusiasmo con esta obra comenzada contra la crisis de trabajo.

NUESTROS MUERTOS

Ayer se verificó el entierro del compañero Timoteo Medrano, presidente de la sección de Madrid-Norte, de la Unión Ferroviaria.

Aunque no pertenecía al Partido Socialista, el compañero Medrano merece un buen recuerdo de nuestra parte, por los muchos entusiasmos que demostró constantemente por la organización obrera.

A la Ferroviaria pertenecía desde los principios de la organización.

Damos nuestro pésame a la familia del finado y a la sección a que pertenecía.

Sociedad de Albañiles «El Trabajo»

Se hace saber a los asociados que el domingo, 11 del corriente, a las tres de la tarde, se verificará la conducción del cadáver del que fué nuestro compañero Felipe Alvaro Cuesta, número 64, muerto a consecuencia de un accidente del trabajo, que tendrá lugar desde el Depósito judicial al cementerio de la Almudena.

Lo que se hace saber a los asociados a quienes sus ocupaciones les permitan acompañar hasta su última morada a este infortunado compañero.—La Junta directiva.

LA POLITICA

Esta mañana se verificó el acto de imponer las cruces a los ingeniero y capataces supervivientes de la catástrofe de Belmeir, por D. Alfonso.

Asistió el ministro de Fomento y el jefe del Gobierno.

—El ministro de la Gobernación ha visitado esta mañana a Mariano de Cavia, quien ha sufrido días pasados una operación quirúrgica.

—Mañana, por la noche, marchará don Víctor a La Almoraina, del término de Algeciras, con objeto de saludar allí a su hermano el príncipe Alejandro de Battenberg, que marcha formando parte de una expedición militar inglesa que se dirige a El Cairo, y que toca en Gibraltar.

—El Ateneo Obrero de Gracia se ha ofrecido incondicionalmente a Dato «para cooperar a cuantos trabajos en beneficio de la patria».

Que aproveche la conquista, señor presidente.

—El ex diputado lerrouxista que intervino muy poco gallardamente por cierto, en los sucesos de la semana trágica de Barcelona, ha telegrafiado a Dato dándole cuenta de que los obreros de la Casa del Pueblo de Barcelona habían acordado, por aclamación, se solicite del Gobierno, aprovechando el viaje del señor Dato, la liquidación de los sucesos de Barcelona, indultándose a aquellos que a consecuencia de los mismos estén sufriendo condena y lleyen cumplida la mitad de ésta.

—El viaje de Dato a Barcelona sigue en Cataluña siendo tema político y dando lugar a determinaciones que al jefe del Gobierno le desagradan.

Los elementos radicales se disponen a solicitar colectivamente el indulto de los procesados por cuestiones políticas y sociales. El Progreso afirma que sólo así conseguirá Dato el respeto del pueblo; de otra manera, no.

Los regionalistas estiman el viaje presidencial como una provocación, después de haber burlado las aspiraciones catalanas, no imponiendo la aprobación de la zona neutral para Barcelona.

El Comité de la Federación textil tiene decidido el visitar al presidente del Consejo, aprovechando el viaje, con objeto de reclamar la pronta solución de varias cuestiones pendientes que afectan de un modo directo a la clase obrera, y especialmente el cumplimiento del decreto de 24 de agosto, regulando la jornada en dicha industria.

El puerto de Torreveja.

Ayer firmó D. Alfonso un decreto, aprobado en uno de los últimos Consejos de ministros, autorizando a la Dirección general de Obras públicas para anunciar y celebrar la subasta de las obras de un dique de abrigo en Torreveja.

Una vez más encarecemos la necesidad de que dichas obras comiencen cuanto antes.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

Mitin en Chamartín.

Mañana domingo, a las ocho y media de la noche, se celebrará en la Casa del Pueblo de Chamartín de la Rosa un mitin, organizado por las Juventudes Socialistas de dicho pueblo y Madrid, para pedir la reforma de la vigente ley de Reclutamiento y protestar contra la sustitución para el servicio de Africa.

En este acto tomarán parte los compañeros Cuesta, Gil y Merino Gracia, de la Juventud madrileña; López y López, por la Federación de Juventudes, y José de Villena y Julián Besteiro; además, representantes de la Agrupación Femenina Socialista y Juventud de Chamartín.

En el inmediato pueblo hay gran entusiasmo entre los jóvenes socialistas.

Noticias generales.

El domingo, a las once de la mañana, celebrará un concierto la banda municipal en el kiosco del Retiro, con arreglo al siguiente programa:

- 1.º Pasodoble de la opereta «Eva», Lehar.
2.º Fragmentos musicales de la ópera «Zaragoza», A. Lapuerta:
a) Escena épica.
b) Raconto del tenor y fragmento del dúo de amor.
c) Final de la ópera.
3.º Danza bacanal de «Sansón y Dalila», Saint Saens.
4.º «Lohengrin», preludeo del acto primero, Wagner.
5.º Fantasia de «La Revoltosa», Chapí.

Propaganda societaria y socialista.

Dos conferencias de Lucio Martínez.

PETREL.—La Juventud de esta localidad invitó al compañero Lucio Martínez para que diese una conferencia de carácter social.

Esta se celebró la noche del 31 del finado mes, en el Teatro Primitivo.

A pesar de no haberse podido anunciar con la debida anticipación, el local se llenó por completo de trabajadores y buen número de mujeres.

Presidió el compañero J. Llorente, el cual expuso la importancia de la conferencia, y concedió la palabra al conferenciante.

Este, con claridad y sencillez, fué exponiendo el cuadro desconsolador que ofrecen las naciones en guerra; reseñó las muchas atrocidades que cometen los pueblos que se llaman portaestandartes de la civilización y el progreso.

Como consecuencia del transtorno europeo, se ocupó del encarecimiento de las subsistencias, las cuales alcanzan precios elevados, debido a los logros sin conciencia que, de primera necesidad, para luego lanzarlos al mercado con un precio de cien por ciento de ganancia, y mientras, el pueblo que se muere de hambre.

Combatió a la clase gobernante, que elabora leyes sólo para su provecho.

Puso de manifiesto la explotación brutal a que están sometidos los obreros en general, y en particular los del campo.

Pintó, con frases que llegaban al corazón, los sufrimientos de los pequeños arrendadores, los cuales, tras de trabajos improbos y angustias incalculables, llega la época de la recolección y se quedan sin nada por las gabelas e impuestos de todas clases que les agobian.

Alertó a los trabajadores a que cada día se capacitan más en las cuestiones sociales; que sean constantes en la organización y dignos antecesores de una sociedad más justa, más equitativa, en la que desaparezcan explotados y explotadores.

El compañero Lucio fué constantemente aplaudido y muy felicitado al finalizar su instructiva conferencia.

ELDA.—Teniendo conocimiento de la estancia del compañero Lucio Martínez por esta región, se le invitó para que diese una conferencia en esta localidad.

El pasado domingo, a las cuatro de la tarde, dió la anunciada conferencia, en el Salón España, siendo para la misma el tema siguiente: «La educación y la Asociación, como medios de regeneración humana.»

Presidió el acto el compañero Enrique Santa, presidente de la Sociedad de zapateros «La Racional».

El compañero Lucio empezó diciendo modestamente que quizá no expresase su torpe palabra todo cuanto el tema de la conferencia desea, pues siendo, como es, un trabajador manual, no ha podido cursar estudios que le pusieran en condiciones de desarrollar con competencia una disertación sobre asuntos de tanta transcendencia.

Hizo un análisis de la revolución francesa y sus humbres.

Marcó y desarrolló las ideas y los procedimientos revolucionarios de aquella época, y de las aspiraciones populares.

Siguió paso a paso la historia de aquellos hechos, hasta que hacen su aparición nuevos hombres y nuevas ideas, marcando e imprimiendo nuevos derroteros y nuevos procedimientos a la clase trabajadora.

Después de hacer un examen de la obra de Carlos Marx, especificó lo que es la educación en el orden intelectual y lo que es la unión en el material, una representación el saber, la cultura, el amor, la belleza; otra, la fuerza, la unanimidad y confraternidad.

Hizo comparaciones de lo que son las dos unidas, y presentó casos concretos de su poder.

Criticó el régimen capitalista, poniendo de manifiesto sus injusticias y sus enormidades.

Hizo relación de las leyes que benefician a los trabajadores, y que no se cumplen, siendo en la mayoría de los casos por falta de cultura en los trabajadores y por negligencia en sus derechos.

Invitó a los obreros a pensar en los socorros por vejez, por paro y emigración forzosa, siendo como son estos problemas de suma conveniencia para nuestra clase.

Hizo excitaciones a la mujer a que se una en la lucha con el hombre. Relató las injusticias que con ella se cometen, los errores y prejuicios de que está poseída y quienes han sido sus mayores enemigos. Refirió hechos en los que se manifestaron el heroísmo y la voluntad inquebrantables en las compañeras emancipadas.

El público escuchó con suma atención al compañero Lucio, cuya labor fué premiada con aplausos.—C.

Entre los huelguistas de Crevillente.

CREVILLENTE.—El día 3 del actual estubo en esta población el compañero Lucio Martínez, de Madrid, que pronunció una conferencia en el Centro Obrero, animando a los huelguistas a que sigan en la misma actitud de firmeza en que ahora están, y prodigándoles acertados consejos acerca de estas luchas sociales.

Fuó muy aplaudido, produciendo muy buen efecto sus enseñanzas.—Mds.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Conferencias médicas.

Hoy, sábado, a las nueve y media de la noche, se celebrará una serie de conferencias en la Casa del Pueblo, a cargo del Real Dispensario Antituberculoso, con el programa siguiente:

Doctor Piñar, «Modo de evitar la tuberculosis».

Doctor Vázquez Lefort, «Alcoholismo y tuberculosis».

Doctor Arrendo, vicedirector del Dispensario, «Reglas de higiene antituberculosa».

Se recomienda la asistencia a estas conferencias, especialmente a las mujeres.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la mañana, Sociedad de Obreros Estuquís-

tas; a las tres de la tarde, Agrupación Femenina y Juventud Socialistas (antiversario).

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de Colocadores de pavimentos en madera; a las cuatro de la tarde, Sociedad de Repartidores de pan a domicilio; a las nueve de la noche, Sociedad de Vendedores ambulantes.

En el salón terraza: A las diez de la mañana, Sociedad de Obreros Constructores de camas; a las cuatro de la tarde, Sociedad de Obreros Tejeros; a las nueve de la noche, Sociedad Cooperativa Obrera de Casas baratas.

VIDA OBRERA

Balcoot a una marca.

El Comité de la Federación Nacional de Camareros, Cocineros, Reposteros, Pasteleros y similares de España ha dirigido la siguiente circular a las Secciones de la misma:

«Estimados camaradas: Este Comité, que ve atropellados los intereses de la Sociedad hermana «Unión Cantábrica», de Santander, por los representantes de la fábrica de cerveza «La Cruz Blanca», de la misma capital, y por individuos que más que el dictado de obreros les cuadra el de traidores.

Indignada esta representación nacional por la crueldad con que son tratados nuestros federados de aquella localidad, exige de los federados cumplan una vez más con su deber aconsejando a las personas sensatas prescindiendo del consumo de dicha marca de cerveza hasta que los dueños de aquella empresa obliguen a cumplir con su deber a sus representantes y restablezcan la justicia para quienes han sido los más empeñados en acreditar su marca.

A la vez os comunicamos, para que no burlen la buena fe de las entidades y sus socios elementos disolventes de nuestras organizaciones, que «La Armonía», de Santander, es Sociedad disidente de la nuestra, «Unión Cantábrica», y por lo mismo debe tratarse como se merece.

Vuestros y de la causa del trabajo.—Por el Comité: El secretario general, MIGUEL LLACER.—V.º B.º: El vicepresidente, MANUEL TALLÓN.»

Noticias diversas.

Volco de una vagoneta.

HUESCA.—En las obras de la vía internacional volcó ayer una vagoneta ocupada por varios obreros. Uno de ellos, llamado Tomás del Te Payá, resultó muerto.

Suicidio en el tren.

MALAGA.—Cerca de Archidona, viajando en el tren, puso fin a su vida disparándose un tiro en la cabeza, un individuo cuyos iniciales son A. F. de T.

Tres obreros muertos y tres heridos.

TENERIFE.—El delegado del Gobierno en Gomera comunica que en el valle de Santiago, a consecuencia de un desprendimiento de tierras, han resultado muertos tres obreros, y heridos gravemente otros tres.

SUCESOS

Cafdas:

El niño de tres años Tomás Ravinal Huertas sufre, por accidente casual, herida contusa en la cabeza y conmoción general.

Igual accidente le ocurrió en su vivienda, Carrera de San Jerónimo, números 11 y 13, a D. Antonio Suárez Flores, de cuarenta y un años. Se produjo la grave fractura del brazo izquierdo.

También en su domicilio, calle de Antonio López, núm. 4, se cayó Narciso Moreno Redondo, de sesenta y un años, causándose la fractura del hueso derecho, de carácter grave. Se le trasladó al Hospital provincial.

Un atropello.

En la calle de Antonio López fué arrollado por un carro el niño de cuatro años Jesús Nieto.

Sufrió diferentes heridas menos graves.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez (función popular) (165 de abono). Los Condenados y Una buena vara.—A las cinco, Los Condenados y Una buena vara.

PRINCESA.—A las nueve y media, Zazá.—A las cinco, La comida de las fieras. ZARZUELA.—A las cuatro y media (doble), Las golondrinas.—A las seis y media, Maruxa y Becqueriana.—A las diez y media (popular, a precios populares), Sangre gorda, Milinos de viento y Becqueriana.

APOLO.—A las cuatro (doble), El último chulo y La pandereta.—A las seis y cuarto (doble), Juegos malabares y La pandereta.—A las diez y cuarto (sencilla), La noche vieja.—A las once y tres cuartos (sencilla), La pandereta.

COMICO.—A las cuatro, La sobrina del cura (dos actos).—A las seis, El hongo de Pérez (tres actos) e Isidrin o las cuarenta y nueve provincias.—A las diez, La sobrina del cura (dos actos) e Isidrin o las cuarenta y nueve provincias.

PARISH.—Mañana domingo, a las cuatro y media de la tarde y nueve y media de la noche, tendrán lugar dos grandes y variadas funciones, en la que tomarán parte todos los nuevos artistas de la compañía, finalizando el espectáculo con la presentación extraordinaria del domador G. Marek en su especial mimodrama «Revanche de Fanéva».

Las Federaciones.

La Tipográfica.

Sesión del 7 de abril de 1915.—Asisten Pascual, Del Valle, Montejo y Tarrero. Abonan cuotas: Guadalajara, octubre a diciembre de 1914 y enero a marzo del corriente; Madrid (cajas), marzo; Orense, enero a marzo; Zaragoza, enero y febrero; Santander, enero a marzo; San Sebastián, enero a marzo, y Oviedo, julio a diciembre de 1914 y enero a marzo del corriente.

Se da cuenta de la correspondencia recibida de las Secciones, que se refiere a asuntos de carácter administrativo. Se lee una comunicación de la Agrupa-

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

- Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).
Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (domingo).
A las doce.-Paella con pollo... 1,00 pesetas.
A las seis.-Peptitoria de gallina... 1,00
Merluza a la vinagreta... 1,00

TALLER DE Encuadernación de García Ceballos.

Dorados en artículos de piel, tela, papel gutapercha, celuloide y pegamoiit.
Ornamentación de libros, etcétera, etc.

Escalinata, 8 y 10

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4,714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.
Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones anti tiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quedo, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faoundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Mellá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

COMPRAD Acción Socialista. Su precio es 15 céntimos.

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS ISIDRO LÓPEZ COBOS Génova, 4.- Teléfono 2.470.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166).

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio. Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.- Valencia.

Solares a plazos de 10 cts. en adelante. En la conclusión de la calle de Valdeaceras (Tetuán), lindando con el camino de la Dirección...

TRAJES para señoras-Rito Esteban-Farmacia, 3. Cooperativa Socialista Vizcaína. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpargatas y batería de cocina.

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes. por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc.-BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES. 15, MADRID

Gran Bazar Zacarias Manada. Sastrería, Lencería, Zapatería, Camisería.

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS. MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA.
Novedad. INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS.
Buen resultado. MANTAS, COLCHAS, MANTELES, CORTINAJES, STORES, ALFOMBRAS, ARTÍCULOS DE VIAJE Y PARAGUAS.
Economía. RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA.
Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

A las Cooperativas Socialistas de España. Caramelos finos de varias esencias a una peseta setenta y cinco céntimos kilogramo. Se sirven en cajas de latón de 8 y 10 kilogramos.
R. FERNANDEZ ROJO. GRABADOR EN METALES. FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO.
Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, núm. 8.-Casa del Pueblo.
PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas.
BIBLIOTECA SOCIALISTA. A 5 céntimos. Meliá.-Ganará el pan... (cuento).
A 10 céntimos. Lafargue.-El ideal socialista.
A 15 céntimos. Guesde.-El Socialismo.

Obras escogidas de Máximo Gorki. (40) LA ANGSTIA. El público calló de pronto y miró a Kostia, que estaba sentado en el sofá con el rostro pálido y los labios entreabiertos...

estaba junto a la puerta aumentaba más y más e invadía ya la salita. «Voy a marchar a la estepa...» decía tristemente Kostia, cuyo rostro se había cubierto de manchas rojas.

El público sentíase anonadado por el relato del huérfano que va en pos de su destino. Tikhon permanecía inmóvil en su silla, con la cabeza inclinada, escuchando con avidez aquel canto.

mo, o impregnado de una angustia desesperada y frenética como toda buena canción rusa. «¡Ah, estoy cerca del mar!...» sollozaba Kostia, de cuya frente corrían gotas de sudor que, al resbalar por sus mejillas, parecían lágrimas.

te. Levantándose, rechazó a Anuchka, la cual por poco cae, y después se puso a mirar, como despertándose, al manco, con una mirada de fatiga. «Me habéis traspasado el alma. ¡Basta! ¡Oh, qué angustia! Habéis conmovido mi corazón; en mi vida había sentido una sensación igual.